
2017.3.13 ❘ 星期一07新闻热线：0571-87054420 13857101115

责任编辑责任编辑：：陈普阳陈普阳 ❘❘ 版式设计：马 丁 纵 深

走出办公室：
把“检察长们”送到司法一线

员额制改革被视作司改中最难啃的一块骨头。重新确
立各类人员比例，要当检察官，需竞争入额，这无异于系统
内部的一次重新洗牌。

基层检察机关面对改革，曾出现这样的心态：一些常年
不下基层办案的“老资格”，担心干了几十年，却一朝被“摘
帽”；有一些在一线摸爬滚打的助理检察员发愁，要成为入
额检察官可能又要多等几年；刚参加工作的年轻人也犯嘀
咕，今后还有可能成为检察官吗……

再难也要改。全国人大代表、天津市人民检察院检察
长于世平说：“推进员额制改革，遴选入额检察官，是促进一
线司法队伍专业化的基础和关键。”

“浙江省基层检察院的案件量，占全省案件总量比重很
大，因此，首批员额检察官突出基层导向、一线导向，基层院
的员额检察官数量占比超过80%。”浙江省人民检察院检察
长汪瀚介绍，一方面充分保证了“多办案、能办案、办好案”
的业务骨干有入额机会，另一方面又严格控制班子成员入
额条件，入额班子人员只占各级院班子成员的68.97%。

入额后，“检察长们”悄然经历了身份的回归。“我们要
求担任院领导和业务部门负责人的检察官，办案必须达到
一定数量，检察长、副检察长等还要带头办理复杂疑难和重

大案件。”全国人大代表、河南省人民检察院检察长蔡宁说。
为把“检察长们”送到司法一线，浙江省明确规定，各级

检察长办案量为员额检察官的5%，副检察长办案量为员额
检察官的10%，部门负责人办案量一般为员额检察官的40%
至75%之间。

当好“把关人”：
防止案件“带病”进入审判

近年来，一批冤假错案陆续被纠正，折射了司法机关敢
于直面历史遗留案件、勇于纠错的担当，彰显了司法正义。
但如何避免类似问题发生呢？

“过去一些冤假错案大多与仅凭口供定罪有关，现在
仅有口供是不够的，关键要有证据证明的事实和证据才能
定罪，这是确保办案正确的客观基础，必须打牢夯实。”于
世平说。

湖北省人民检察院检察长王晋说，推进以审判为中心
的诉讼制度改革，是党的十八届四中全会部署的重大改革
任务。这项改革对检察机关侦查、起诉、诉讼监督等工作都
有重大影响，为强化检察职能提供了良好契机。湖北省检
察机关认真贯彻落实改革部署要求，要求试点院全力推进，
非试点院也要积极落实。

“当前，基层检察院‘案多人少’的矛盾，仍然不同程度

地存在。”汪瀚表示，检察系统要当好“把关人”，充分发挥审
前过滤功能，还需积极推进繁简分流，提高诉讼效率，推进

“三集中三简化”的简易程序案件快速办理机制，加快办案
流转，确保集中司法资源办理重大案件。

“以审判为中心，要求检察官在认定事实、运用证据、出
庭答辩等方面必须更得力。”于世平说，“过去有的检察官在
法庭上念完起诉书，就好像大功告成了，但现在，检察官真
的是在法庭上‘唇枪舌战’，这对检察官们是一个新考验。”

打破“天花板”：
让检察官“手中有粮”“心中不慌”
基层检察官离职，是受访检察长普遍关心的问题。浙

江全面推进司法体制改革以来，全省检察队伍总体稳定，期
间也出现少数检察人员离职。汪瀚表示：“基层检察人员长
期超负荷运转，加班加点成为常态，律师、外企白领等收入
相对丰厚的职业，对他们会产生一定的诱惑力。”

在蔡宁看来，各行业都存在人员离职现象，人才的合理
流动是社会发展进步的体现。“值得关注的是他们离职的原
因，尤其是司法人员的职业保障、发展机会、成长空间等问
题，这也正是司改的重要课题。”

为畅通一线办案人员的职业发展渠道，河南正加快推
进检察官职务序列改革政策的落实，着力打破基层检察干
警职级晋升的“天花板”。蔡宁认为：“保障基层检察干警的
职级待遇和发展机会，让他们看到希望，才能最大限度地调
动改革的内生动力。”

在浙江，全省检察系统预留了911名员额，为今后各类
检察业务人才和年轻同志纳入员额管理预留了空间。

此外，随着司改推进，基层检察人员的待遇也有较大提
升。于世平介绍，天津市入额的检察官工资相较之前提高
了50%，检察官助理等其他人员收入也提升了20%，职业保
障进一步提升。

内鬼就是京东试用期员工
据京东介绍，在腾讯与京东联合打击信息安全地下黑

色产业链的日常行动中，发现2016年6月底入职京东、尚处
于试用期的网络工程师郑某鹏系团伙的重要成员。

经了解，郑某鹏在加入京东之前曾在国内多家知名互
联网公司工作，长期与盗卖个人信息的犯罪团队合作，将
从所供职公司盗取的个人信息数据进行交换，并通过各种
方式在互联网上贩卖。京东方面立即向公安机关提供了
线索。

据悉，郑某鹏因为学历较高，先后到国内一些知名网站
进行应聘。“郑某鹏技术水平较高，基本都会被录用。”据警
方介绍，郑某鹏在工作一段时间获取信任后，利用工作之便
窃取网站的核心数据。在信息窃取成功后，则离开该公司，
继续到下一知名网站应聘、窃取信息。

犯罪团伙公司化运作
据公安部刑侦局介绍，去年9月，公安机关在工作中发

现，一犯罪团伙侵入国内多家互联网公司服务器，疯狂窃取
公民个人信息，并从事网络赌博、出售公民个人信息等不法
活动。公安部对此高度重视，成立专案组彻查该案，并专门
召开案件协调会研判分析案情，指定安徽省蚌埠市公安局
对该案依法立案侦查，其他涉案地公安机关密切配合。

实际上，京东员工郑某鹏是该案的技术人员之一，该团
伙是以韩某亮为组织核心，翁某和郑某鹏为技术支撑。翁
某主要是通过黑客的方式入侵网站服务器获取公民信息，
之后把信息数据给韩某亮等进行变现分赃。蚌埠市公安局
刑警支队支队长杨庆说，“翁某是湖北黄冈人，虽然仅高中
毕业，但技术很高。审讯时，同伙和翁某自己交代，他还曾
是网络病毒‘熊猫烧香’制作参与人之一。”

韩某亮曾经因为买卖公民个人信息被当地公安机关依
法处理过。一次偶然的机会他认识了翁某，觉得他有入侵
服务器的能力，就把翁某聘请为自己的技术顾问，由翁某组
织了一个黑客圈子，窃取大量的公民信息。韩某亮再组织
一帮人马成立公司，通过公司化的运作给犯罪披上貌似合
法的外衣。该团伙自2015年以来便通过黑客手段入侵多家
公司的网络服务器，从中盗取公民个人信息。

经过4个月走访摸排和缜密侦查，蚌埠警方查明这是一
个入侵互联网公司服务器窃取出售公民个人信息的犯罪团
伙，涉及安徽、北京、辽宁、河南等全国14个省、市，涉案人员
近百人。“这个犯罪团伙已经形成了互联网黑灰产业链条，
可以说像盗抢销一条龙。”杨庆介绍。

个人信息多种途径变现
该团伙通过黑客手段入侵多家公司的网络服务器，从

中盗取网络账号、密码、身份证号、电话号码、物流地址等公
民个人信息。那么这些个人信息如何变现呢？

据警方介绍，在窃取信息后，该团伙首先将一批QQ号
和游戏账号里的Q币及游戏装备变卖变现。另外，韩某亮
还成立了一些游戏赌博网站，他通过侵入其他赌博网站的
服务器盗取来的公民个人信息，进行精准化推广，这就相当
于把别人的客户给挖过来。

据警方介绍，韩某亮利用盗取的信息数据十分“精
准”，“不是所有被盗取信息者都会受到推销、邀赌，而是
专门针对有一定社会活动能力人士。”韩某亮还会给玩
家一些优惠，比如说同样的一款游戏，操作起来的感觉
都差不多，或者是返还的报酬都差不多，韩某亮的游戏
赌博网站就会更加便宜一些，免费试玩的时间更长一
些。同时，韩某亮还会通过翁某窃取同类网站、平台信
息，进而精准推广，把这些游戏网站的会员招揽到自己
的网站里来。

此外，该团伙通过QQ群、论坛等将以上信息渠道在互
联网上出售。“有些是卖给黑广播、伪基站或者从事电信诈
骗的犯罪团伙，有些则是有特殊数据需求的人群，比如推销
广告等。”同时，韩某亮伙同王某、方某，利用从互联网窃取
的各类注册信息复制银行卡，实施盗刷银行卡等违法犯罪
活动。

这些被盗取的公民个人信息被韩某亮以多种形式变现
后，先后获得利润数百万元。同时位于辽宁的黑客王某、方
某也大肆盗取公民银行卡信息提供给韩某亮，韩某亮以贩
卖网络虚拟货币的形式变现，然后分赃。

目前，该案正在进一步调查中。

如何把“检察长们”送到司法一线
新华社

推进员额制，有没有阻力？以审判为中心，落实得怎么样？推进检察官队伍建设，进展如何？两
会期间，检察系统推进司法体制改革的话题再受关注。

记者专访了天津、浙江、湖北、河南四省、直辖市人民检察院检察长，听他们讲述如何通过改革，不
断提升司法公信力和群众满意度。

50亿条个人信息是如何被盗的？

京东网络工程师成内鬼 技术骨干曾参与制作“熊猫烧香”
《北京青年报》温婧

京东与腾讯的安全团队联手协助公安部近日破
获了一起特大窃取贩卖公民个人信息案。根据公安
部透露的信息，该案共抓获涉案嫌疑人96名，其中涉
及交通、物流、医疗、社交、银行等个人信息50亿条。


